

pequeños comerciantes, marineros y campesinos—dió origen al inimitable conjunto urbano en el que las casas de labrados soportales abiertos a la mar y las bellísimas balconadas de granito, propias de blasonados pazos, se confunden con las humildes construcciones labriegas y marineras de discretos huecos y escaleras exteriores, que dan paso al «patín» de la entrada. Estas edificaciones forman las calles de rústico enlucido, empinadas, estrechas y serpenteantes que bajan a los viejos «peiraos» del puerto o desembocan en encrucijadas y pequeñas plazoletas, presididas por cruceros dieciochescos.

Pero lo que presta más encanto a la singular fisonomía de Combarro es toda una serie de hórreos de acusada belleza que, a modo de cinturón, cierra todo el pueblo y que se asientan sobre recios muros acariciados por la marea, y en los que ponen una nota de acentuado tipismo las redes que se secan al aire y las pequeñas barcas que descansan de sus singladuras.

Esta original composición del barroco popular del paisaje teñido de una suave luz y matizado en unos grises blancos y verdes, han hecho de Combarro el lugar preferido para su inspiración por los grandes artistas, especialmente los mejores pintores y grabadores gallegos. El encanto de este núcleo urbano, con su inigualable y sencilla belleza, debe ser preservado, mediante la oportuna declaración monumental de reformas e innovaciones que pudieran perjudicarlo.

En su virtud, a propuesta del Ministro de Educación y Ciencia y previa deliberación del Consejo de ministros en su reunión del día diez de noviembre de mil novecientos setenta y dos,

DISPONGO:

Artículo primero.—Se declara conjunto artístico y pintoresco de carácter nacional el pueblo de Combarro, en el Ayuntamiento de Poyo (Pontevedra).

Artículo segundo.—La tutela de este conjunto, que queda bajo la protección del Estado, será ejercida a través de la Dirección General de Bellas Artes por el Ministerio de Educación y Ciencia, al cual se faculta para dictar cuantas disposiciones sean necesarias para el mejor desarrollo y ejecución del presente Decreto.

Así lo dispongo por el presente Decreto, dado en Madrid a treinta de noviembre de mil novecientos setenta y dos.

FRANCISCO FRANCO

El Ministro de Educación y Ciencia,
JOSE LUIS VILLAR PALASI

DECRETO 3395/1972, de 30 de noviembre, por el que se declara de utilidad pública, a efectos de expropiación forzosa, las obras y servicios necesarios para llevar a cabo la revalorización y conservación de la Alcazaba musulmana de Alhama de Murcia, a cuyo efecto se autoriza la adquisición del solar que ocupaban los baños termales de dicha localidad.

En la provincia de Murcia, en el término municipal de Alhama y dominando el casco urbano de la actual población, se halla la Alcazaba musulmana, estructurada en el siglo XII y la más completa y unitaria de la provincia. La altura verdadera del emplazamiento de dicha Alcazaba y su auténtico valor estratégico en relación con el caserío circundante, ha permanecido enmascarada durante varias centurias por la presencia de unos establecimientos de aguas termales adosados a su pie, baños cuya versión decimonónica ha desaparecido entre marzo y abril del presente año, al demoler sus propietarios el balneario.

Sobre el peñasco se asienta la torre del antiguo castillo roquero que defendía la ciudad, cuadrado, desmochado, conservando en torno restos de murallas, se sostiene por verdadero milagro de estática.

La Dirección General de Bellas Artes, estimando la condición de monumento nacional histórico-artístico que como castillo-fortaleza posee el de Alhama y su zona de influencia, pretende preservar la fisonomía de este conjunto monumental, evitando la posible construcción de viviendas en el citado solar, y para ello se ha propuesto llevar a efecto las medidas conducentes a su revalorización con la adquisición del solar de referencia.

Por todo ello y de conformidad a lo dispuesto en el artículo séptimo del Real Decreto-ley de nueve de agosto de mil novecientos veintiséis, artículo treinta y cuatro de la Ley de trece de mayo de mil novecientos treinta y tres, en relación con el artículo noveno y décimo de la Ley de Expropiación Forzosa de dieciséis de diciembre de mil novecientos cincuenta y cuatro, procede se declare de utilidad pública las obras y servicios necesarios para llevar a cabo la revalorización de la Alcazaba musulmana de Alhama de Murcia, de su entorno y ambiente propios, acudiendo para ello a la expropiación del solar en que estuvo enclavado el antiguo balneario.

En su virtud, a propuesta del Ministro de Educación y Ciencia y previa deliberación del Consejo de Ministros en su reunión del día veintisiete de octubre de mil novecientos setenta y dos,

DISPONGO:

Artículo único.—Se declara de utilidad pública las obras y servicios necesarios para llevar a cabo la revalorización y conservación de la Alcazaba musulmana de Alhama de Murcia, y para el cumplimiento de esta finalidad se autoriza la adquisición y expropiación del solar que ocupaban los antiguos baños termales de dicha localidad, propiedad de don Baldomero Andreo Munuera, doña Juana Manuela Andreo Munuera, don Andrés y doña Ana Andreo Maurandi, don Lorenzo Andreo Rubio, doña Joaquina García García, viuda de Durán, y don Tomás Sánchez Carrión.

Así lo dispongo por el presente Decreto, dado en Madrid a treinta de noviembre de mil novecientos setenta y dos.

FRANCISCO FRANCO

El Ministro de Educación y Ciencia,
JOSE LUIS VILLAR PALASI

DECRETO 3396/1972, de 30 de noviembre, por el que se declara de urgencia la expropiación de una finca de 18.000 metros cuadrados, afectada por la construcción de un Colegio nacional de Enseñanza General Básica en Grado (Oviedo).

Con el fin de atender a las crecientes necesidades que experimenta la población escolar de Asturias, se ha elaborado un Plan de urgencia para la construcción de Colegios Nacionales en aquella provincia.

El Ayuntamiento de Grado, en la sesión plenaria celebrada el treinta y uno del pasado mes de mayo, adoptó el acuerdo de facilitar al Ministerio de Educación y Ciencia los terrenos necesarios para construir el Centro educativo del referido Plan, que será creado en su término municipal.

Las dificultades que han surgido al intentar la adquisición de un inmueble que se considera apto para edificar el expresado Centro, obligan a la utilización del excepcional procedimiento expropiatorio, regulado en el artículo cincuenta y dos de la Ley de Expropiación Forzosa, por lo que, una vez realizada durante el plazo de quince días la información pública de la parcela que es necesario expropiar, procede que se acuerde la oportuna declaración de urgencia.

En su virtud, a propuesta del Ministro de Educación y Ciencia y previa deliberación del Consejo de Ministros en su reunión del día diez de noviembre de mil novecientos setenta y dos,

DISPONGO:

Artículo único.—Se declara de urgencia a los efectos previstos en el artículo cincuenta y dos de la Ley de Expropiación Forzosa, la ocupación por el Ayuntamiento de Grado (Oviedo) de un inmueble de dieciséis mil metros cuadrados, sito en «El Rodaco», propiedad de don Rogelio, doña Josefa, don Celso, doña Isabel y doña María Gloria Miranda González, que linda, al Norte, Sur y Este, con caminos, y al Oeste, con terrenos de don José María Iglesias, el cual será destinado a la construcción de un Colegio Nacional de Enseñanza General Básica de dieciséis unidades.

Así lo dispongo por el presente Decreto, dado en Madrid a treinta de noviembre de mil novecientos setenta y dos.

FRANCISCO FRANCO

El Ministro de Educación y Ciencia,
JOSE LUIS VILLAR PALASI

DECRETO 3397/1972, de 30 de noviembre, por el que se declara de urgencia la expropiación de los terrenos afectados por la construcción de las instalaciones deportivas del Colegio nacional de Enseñanza General Básica y del Centro de Enseñanza Media de Verín (Orense).

El Colegio Nacional de Enseñanza General Básica de Verín y el Centro de Enseñanza Media de aquella localidad carecen de instalaciones deportivas adecuadas para lograr el nivel de formación física exigible a su alumnado.

Con objeto de afrontar la resolución del indicado problema, el Ayuntamiento de Verín (Orense) en la sesión Plenaria celebrada el veintinueve de julio de mil novecientos setenta y uno, adoptó el acuerdo de adquirir los terrenos contiguos a los expresados Centros, que resultan aptos para construir las mencionadas instalaciones.

Las dificultades que han surgido al intentar la compra de las referidas parcelas, y la necesidad de llevar a efecto las obras programadas en el plazo más breve posible, obligan a la utilización del excepcional procedimiento expropiatorio, regulado en el artículo cincuenta y dos de la Ley de Expropiación Forzosa, por lo que, una vez realizada durante el plazo de

quince días la información pública de los inmuebles que son necesarios expropiar, procede que se acuerde la oportuna declaración de urgencia.

En su virtud, a propuesta del Ministro de Educación y Ciencia y previa deliberación del Consejo de Ministros en su reunión del día diez de noviembre de mil novecientos setenta y dos.

DISPONGO:

Artículo único.—Se declara de urgencia, a los efectos previstos en el artículo cincuenta y dos de la Ley de Expropiación Forzosa, la ocupación por el Ayuntamiento de Verín (Orense) de las parcelas destinadas a la construcción de las instalaciones deportivas del Colegio Nacional de Enseñanza General Básica y del Centro de Enseñanza Media de aquella localidad que a continuación se describen:

Finca rústica, viña, de mil cuatrocientos cincuenta y tres coma ochenta y siete metros cuadrados, sita en «Os Coutos», propiedad de doña Purificación Carballal Manso, que linda, al Norte, con herederos de don Miguel Franco Rodríguez; al Sur, con don Modesto Meno Pérez; al Este, el mismo propietario, y al Oeste, con el camino de Quizanes.

Finca rústica, viña y labradío de mil quinientos ochenta y tres coma veinticuatro metros cuadrados, propiedad de don Modesto Meno Pérez, que linda, al Norte, con doña Purificación Carballal Manso; al Sur, con don Nicolás Álvarez Justo; al Este, con don Agustín Rodríguez Cerdeiría y doña Purificación Carballal, y al Oeste, con el camino de Quizanes.

Finca rústica, viña, de mil cuatrocientos sesenta metros cuadrados, propiedad de doña Concepción Rodríguez Cerdeiría, viuda de Rincon, que linda, al Norte, con doña María Dolores Rodríguez Toubes; al Sur, con camino; al Este, con don Nicolás Álvarez Justo, y al Oeste, con camino de Quizanes.

Finca rústica, viña, de mil doscientos treinta y uno coma veinticinco metros cuadrados, propiedad de doña María Dolores Rodríguez Toubes, que linda, al Norte, con Nicolás Álvarez Justo; al Sur, con Concepción Rodríguez Cerdeiría; al Este, con Nicolás Álvarez Justo, y al Oeste, con camino de Quizanes.

Así lo dispongo por el presente Decreto, dado en Madrid a treinta de noviembre de mil novecientos setenta y dos.

FRANCISCO FRANCO

El Ministro de Educación y Ciencia,
JOSE LUIS VILLAR PALASI

DECRETO 3388/1972, de 30 de noviembre, por el que se declara de utilidad pública, a efectos de expropiación forzosa, la adquisición de las fincas y tierras circundantes a la ermita visigótica de Quintanilla de las Viñas (Burgos).

La iglesia de Quintanilla de las Viñas, declarada monumento nacional en veinticinco de noviembre de mil novecientos veintisiete por don José Luis Monteverde, no ha perdido un momento el interés de los estudiosos. Lo merece, pues se trata de una de las más curiosas construcciones del siglo VII conservadas; sería iglesia de tres naves, otra transversal y abside cuadrada, pero en fecha ignota se derruiría y en el siglo X la Condesa Flammola restauró lo que quedaba; esto es, el abside y la nave transversal. Al exterior de estas construcciones, de buena sillería, comenzó la decoración en tres paralelas fajas horizontales que, como en las cenefas de un tejido, desarrollan una riquísima sucesión de temas; árboles, racimos de uvas, gacelas, cabras, toros, perdices, etc.; cada motivo, hábilmente centrado en la curva de un róleo vegetal; la talla, a bisel, y todo ello recordando decoraciones sasánidas, que se ha supuesto llegaron a tierra de Lara mediante Bizancio. La pequeña ermita es famosa en el mundo entero por su propia rudeza e infantilidad de arte. En tres de las fincas que rodean a la famosa ermita visigoda de Quintanilla de las Viñas ha aparecido bastante «terra sigillata» romana del siglo IV (d. J. C.), así como dos estelas romanas, que ya se exhiben en el museo Provincial, y parte de un muro de alrededor de los seis metros de longitud correspondiente a los cimientos de un presunto edificio, asimismo romano, y ante el interés científico que podría tener para la investigación una presunta construcción romana anterior a la actual visigoda del siglo VII sería de importancia capital que las citadas fincas fuesen adquiridas por el Estado para su mejor conservación y utilización del recinto arqueológico allí enclavado.

Por todo ello, y de conformidad a lo dispuesto en el artículo séptimo del Real Decreto-ley de nueve de agosto de mil novecientos veintiséis, artículo treinta y cuatro de la Ley de trece de mayo de mil novecientos treinta y tres, en relación con el artículo noveno y décimo de la Ley de Expropiación Forzosa, de dieciséis de diciembre de mil novecientos cincuenta y cuatro, procede se declare de utilidad pública las obras y servicios necesarios para llevar a cabo la revalorización de dicha ermita y de su entorno y ambiente propios, acudiendo

para ello a la expropiación del mismo monumento y de cuantas tierras y fincas se estime necesario para el cumplimiento de esta finalidad. En su virtud, a propuesta del Ministro de Educación y Ciencia y previa deliberación del Consejo de Ministros en su reunión del día diez de noviembre de mil novecientos setenta y dos.

DISPONGO:

Artículo único.—Se declaran de utilidad pública las obras y servicios necesarios para llevar a cabo la revalorización y conservación de la ermita visigótica de Quintanilla de las Viñas (Burgos) y para el cumplimiento de esta finalidad se autoriza la adquisición y expropiación de las siguientes fincas:

Finca del Norte: Es dueña doña Rosa Santamaría Heras, cuya superficie total es de mil trescientos diecisiete metros.

Finca del Este y del Sur, propiedad de doña Jacinta Heras Heras, por una superficie total de mil ochocientos ochenta y ocho metros cuadrados.

Así lo dispongo por el presente Decreto, dado en Madrid a treinta de noviembre de mil novecientos setenta y dos.

FRANCISCO FRANCO

El Ministro de Educación y Ciencia,
JOSE LUIS VILLAR PALASI

DECRETO 3389/1972, de 30 de noviembre, por el que se crea un Instituto Nacional de Bachillerato mixto en Molina de Aragón (Guadalajara).

La Ley General de Educación establece en sus disposiciones transitorias segunda y tercera la obligación de los actuales Centros docentes de acomodarse a los nuevos niveles educativos mediante la transformación en su caso y clasificación de los mismos. Dichas disposiciones han sido desarrolladas por las Ordenes de diecinueve de junio de mil novecientos setenta y uno («Boletín Oficial del Estado» de uno de julio), sobre clasificación y transformación de los actuales Centros docentes, y treinta de diciembre del mismo año («Boletín Oficial del Estado» de doce de enero de mil novecientos setenta y dos), por la que se establecen los requisitos necesarios para la transformación y clasificación de los Centros de enseñanza.

Examinado el expediente presentado por el Centro Oficial de Patronato de Enseñanza Media «Santo Tomás de Aquino», de Molina de Aragón (Guadalajara), en el que solicita la transformación del mencionado Centro en Centro estatal como Instituto Nacional de Bachillerato, el mismo se halla conforme con las mencionadas disposiciones vigentes de transformación y clasificación.

En su virtud, a propuesta del Ministro de Educación y Ciencia, previa deliberación del Consejo de Ministros en su reunión del día veinticuatro de noviembre de mil novecientos setenta y dos.

DISPONGO:

Artículo primero.—Se crea un Instituto Nacional de Bachillerato, mixto, en Molina de Aragón (Guadalajara), quedando extinguido el Centro Oficial de Patronato de dicha localidad a partir de la fecha de funcionamiento de este Instituto.

Artículo segundo.—Por Orden ministerial se acordará la entrada en funcionamiento del Centro, en la que se determinará la plantilla del mismo.

Artículo tercero.—Corresponderá al Ayuntamiento de Molina de Aragón la realización de las obras necesarias para la transformación del Centro.

Artículo cuarto.—Por el Ministerio de Educación y Ciencia se adoptarán las medidas necesarias para la ejecución del presente Decreto.

Así lo dispongo por el presente Decreto, dado en Madrid a treinta de noviembre de mil novecientos setenta y dos.

FRANCISCO FRANCO

El Ministro de Educación y Ciencia,
JOSE LUIS VILLAR PALASI

DECRETO 3400/1972, de 30 de noviembre, por el que se extiende la declaración de monumento nacional de la iglesia y capillas de la Cartuja de Santa María de Miraflores de Burgos a varias edificaciones y ansios del mismo conjunto arquitectónico.

La Real Orden de cinco de enero de mil novecientos veintitrés («Gaceta de Madrid» del día catorce) declaró monumento nacional la iglesia y capillas de la Cartuja de Santa María de Miraflores, de Burgos. No se comprendieron en el ámbito legal de la declaración otras dependencias y construcciones—claustrales, sala capitular, patios—que forman parte del conjunto de edificaciones cartujanas, se remontan a la misma época del tiempo y reúnen méritos suficientes, arquitectónicos, históricos y artísticos para que se extienda a ellas la declaración monu-